



HERMITAGE 200

RECURSOS PARA LA CELEBRACIÓN DE LOS 200 AÑOS DE LA CASA MADRE DEL INSTITUTO

Al Instituto Marista celebra, hasta agosto de 2025, el Bicentenario de la construcción e inauguración de su casa madre – Notre-Dame de l’Hermitage. Con motivo de este acontecimiento, la comunidad internacional de Notre-Dame de l’Hermitage ha creado un espacio en Champagnat.org donde pone a disposición de los maristas de Champagnat documentos, informes, fotos y una serie de recursos sobre este tema. En las próximas semanas se irán añadiendo otros recursos.

La comunidad de Notre-Dame de l’Hermitage abrió el año del Bicentenario el domingo de Pentecostés, 19 de mayo de 2024, con una solemne eucaristía presidida por el obispo de Saint-Etienne, Mons. Sylvain Bataille, y a la que asistieron un buen número de hermanos, laicos maristas y amigos de la casa. A lo largo de los meses siguientes, se han ido celebrando diversos actos para conmemorar este jubileo. Se clausurará el 15 de agosto de 2025, Asunción de María y fiesta patronal del Instituto, recordando el bicentenario de la bendición de la primera capilla de la casa.



1824-25

Poco después de haber comprado el terreno, el 13 de mayo de 1824, a orillas del río Gier, cerca de Saint-Chamond, el P. Champagnat y los primeros hermanos comenzaron la construcción de la casa madre del Instituto. La bendición de la primera piedra corre a cargo de Mons. Cholleton, vicario general de la diócesis de Lyon. La casa se terminó al año siguiente, en 1825. Desde entonces, se ha utilizado para diversos fines y siempre ha sido un punto de referencia para la vida marista.

“La celebración del Bicentenario de la casa madre del Instituto es una oportunidad única para valorar con gratitud el don del carisma marista que nos fue donado y del que somos beneficiarios y responsable de continuar la misión a favor de los niños y jóvenes, particularmente de los más vulnerables”.

(H. Ernesto Sánchez, Superior General – Marzo de 2024)

administración general

■ El pasado domingo comenzó en Manziaria el programa de formación permanente «Mirar más allá», dirigido a hermanos de entre 60 y 65 años. En este programa, que finalizará el 1 de marzo, participan 22 hermanos de las diferentes provincias del Instituto, así como los hermanos Michael Sexton, Xavi Barceló y Ataíde Lima, coordinadores del programa, que forman parte del equipo de formación permanente del Instituto.

■ Esta semana, el Secretariado de Solidaridad-Cmi y el FMSI

han presentado ante la ONU los informes sobre el Examen Periódico Universal de Italia (lunes), Bolivia (martes) y Fiyi (miércoles). El EPU es un mecanismo para evaluar la situación de los derechos humanos en los países. Estuvieron presentes los directores del Secretariado, los hermanos Ángel Diego García y Diego Zawadzky, y Pamela Difino, de FMSI.

■ El viernes, la Comisión Internacional del Patrimonio Espiritual Marista se reunirá en línea.

TAILANDIA

REUNIÓN DE LA CONFERENCIA MARISTA DE ASIA EN BANGKOK

Del 13 al 17 de enero de 2025 se realizó en Tailandia la Reunión de los Consejos de las Unidades Administrativas de Asia. Estuvieron presentes los consejos de las provincias South Asia y East Asia, y el Distrito Marista de Asia. También asistieron a la reunión dos laicos del este y el sur de Asia. También participaron en la reunión dos laicos de South Asia y East Asia. El H. Josep Maria Soterias, Consejero general de enlace con la Región, representó a la Administración general. El H. Ben Consigli fue invitado como moderador de la reunión que tuvo lugar en la Casa Salesiana de Retiros, en Hua Hin. El objetivo principal de la reunión fue reimaginar Asia Marista, y responder a la llamada de Dios a la unidad y a la vida abundante. El H. Ben ayudó a los participantes a reflexionar sobre la reconfiguración al destacar el tema de la sinodalidad y recordar el momento especial que vive la Iglesia en este tiempo jubilar: “Peregrinos de Esperanza”. Al final del encuentro los participantes enviaron una carta que reproducimos a continuación.

REIMAGINANDO ASIA MARISTA: RESPONDIENDO A LA LLAMADA DE DIOS A LA UNIDAD Y A LA VIDA ABUNDANTE

Queridos hermanos, colaboradores laicos maristas y miembros de nuestra familia marista:
¡Saludos de paz y alegría en el nombre de Jesús, María y Marcelino!

Les escribimos con el corazón lleno de esperanza y determinación mientras reflexionamos sobre la fructífera reunión de los representantes de las tres Unidades Administrativas (UA) de Asia, celebrada recientemente en la Casa Salesiana de Retiros en Hua Hin, Tailandia. Esta reunión histórica marca un hito significativo en nuestro camino compartido mientras discernimos el futuro y reimaginamos la vida y misión maristas de nuestra región. Agradecemos la presencia y las contribuciones de todos los que participaron, y deseamos compartir con ustedes los resultados y la visión que emergió de nuestro tiempo juntos.

Justificación de la reconfiguración

La llamada a reconfigurar nuestras Unidades Administrativas en un futuro cercano surge tanto de la reflexión interna como de las realidades externas.

Nos enfrentamos a contextos globales y regionales que cambian rápidamente, que incluyen cambios demográficos, limitaciones de recursos humanos y financieros, y la evolución de las necesidades pastorales. Al mismo tiempo, nos inspira el rico carisma marista y nuestra misión compartida de dar a conocer y amar a Jesucristo, especialmente entre los jóvenes.

La reconfiguración no es solo una respuesta a los desafíos; es una opción proactiva y llena de fe para garantizar la vitalidad, la viabilidad y la sostenibilidad de la vida y la misión maristas. Nuestra historia compartida de las tres Unidades Administrativas ya ha resaltado áreas para la reconfiguración, sobre todo en las iniciativas de formación y voluntariado.

Es crucial que el liderazgo siga siendo proactivo al identificar de oportunidades de crecimiento y desarrollo, acompañando estos



procesos con sabiduría y apoyo. De este modo, garantizamos que el camino de la reconfiguración siga siendo un esfuerzo colectivo y lleno de fe, que fomenta la unidad y se alinea con las necesidades cambiantes de nuestra misión marista. Al poner en común nuestros recursos, talentos y experiencias, deseamos construir redes de colaboración más sólidas y fomentar formas innovadoras de servir a la Iglesia y a la sociedad. Es un compromiso para profundizar nuestra comunión como una sola familia marista y alinear nuestras estructuras de manera más eficaz con las necesidades de nuestro tiempo.

El tema de la reconfiguración en el contexto marista más amplio

El tema de la reconfiguración destacó de manera especial en la Conferencia General de 2022, donde se reunieron los responsables de todas las Unidades Administrativas del Instituto de los Hermanos Maristas. Centrada en el tema «Mirando más allá», la conferencia nos desafió a leer los signos de los tiempos con fe y valentía. Y nos invitó a imaginar cómo nosotros, como maristas, podemos responder proféticamente a las necesidades del mundo de hoy, mientras permanecemos fieles a nuestro carisma.

Nuestras conversaciones en Hua Hin se hicieron eco de estas prioridades. Reconocimos que la reconfiguración no es simplemente un ajuste administrativo sino un camino espiritual de



renovación. Esta nos llama a aceptar el cambio con apertura, confianza en la providencia de Dios y un espíritu de solidaridad. Al reconfigurarnos, vivimos nuestro compromiso de ser peregrinos de esperanza, construyendo una comunión que refleje la unidad y la misión de la Iglesia primitiva.

Leyendo los signos de los tiempos

Nuestra reunión nos desafió a discernir los signos de los tiempos a través de la lente de nuestra identidad marista. Observamos:

- Cambios demográficos: Muchas de nuestras regiones experimentan un descenso de las vocaciones religiosas, unido a un aumento de la colaboración de los laicos. Esto nos invita a profundizar nuestra colaboración con los laicos que comparten el carisma marista.
- Necesidades emergentes: Los jóvenes del mundo se enfrentan a retos sin precedentes, como la pobreza de aprendizaje, las crisis de salud mental, la degradación del medio ambiente

y las desigualdades sociales. Estas realidades nos llaman a adaptar nuestros ministerios y enfoques educativos.

- Oportunidades de colaboración: Trabajando juntos a través de las UA, podemos compartir recursos, amplificar nuestro impacto, y encarnar una misión marista más global e interconectada.

Garantizar la vitalidad, la viabilidad y la sostenibilidad

Para asegurar la vitalidad de la vida marista, debemos fomentar comunidades de fe, esperanza y amor. La formación, el acompañamiento y el apoyo, tanto a los hermanos como a los colaboradores laicos, seguirán siendo elementos centrales de nuestros esfuerzos.

Para garantizar la viabilidad, debemos administrar responsablemente nuestros recursos humanos, financieros y materiales. Esto incluye adoptar enfoques innovadores de la misión y la gobernanza que reflejen nuestro compromiso compartido de servir a los más necesitados.

ARCO NORTE, COSTARICA

REUNIÓN ANUAL DEL COMITÉ Y DEL CONSEJO DE LA REGIÓN

El 13 al 19 de enero se celebraron en Costa Rica una serie de reuniones clave para el futuro de la Región Arco Norte. En representación de la Administración General, participaron los hermanos João Carlos do Prado, Consejero General, y Goyo Linacero, gestor de proyectos del Plan Estratégico de la Administración General, que acompaña al comité regional en el marco del proyecto de articulación de la Región.

Del 13 al 16 de enero se reunió el Comité Regional del Arco Norte, integrado por los responsables de los 9 equipos regionales. Uno de los objetivos de la reunión fue evaluar los avances y logros del periodo 2021-2024. También se debatió una propuesta de revisión de la estructura regional, así como se inició la planificación estratégica para el futuro, que estará alineada con las nuevas directrices que emanen del próximo Capítulo General. La reunión contó con la presencia del Hermano Al Rivera, de la Provincia de Estados Unidos, nuevo secretario ejecutivo de la región desde principios de año, en sustitución del H. Rodrigo Espinosa. Nuevas presencias en el equipo fueron también el H. Javier Peña, responsable del equipo Hermanos Hoy, y Fabiola del Monte, del equipo de Evangelización. En esta reunión también se formaron los nuevos equipos de Espiritualidad y Solidaridad.

A continuación, del 17 al 19 de enero, se reunió el Consejo Regional, formado por los superiores de las seis Unidades Administrativas de la región. El Consejo prosiguió el diálogo sobre la



estrategia regional, profundizando en los temas abordados por el Comité. El Consejo también se reunió con el Comité el 15 de enero.

La reunión de Costa Rica fue un momento importante para trazar el rumbo de la Región Arco Norte en los próximos años. Los participantes mostraron un gran compromiso y entusiasmo para seguir construyendo una comunidad marista más fuerte y eficaz en la región. Entre los objetivos alcanzados en la reunión, se pueden destacar los siguientes:

- Se consolidó la planificación estratégica regional para los próximos años.
- Se fortaleció el trabajo en equipo y la colaboración entre los diferentes actores.
- Se renovó el liderazgo de varios equipos, garantizando la continuidad y el dinamismo de la misión.

Se reafirmó el compromiso con la misión marista de «Crear puentes, transformar vidas» como Región del Arco Norte.

mundo marista

CASA GENERAL: EL SECRETARIADO DE SOLIDARIDAD-CMI, FMSI, SIRACUSA Y GIUGLIANO PRESENTAN EL EPU DE ITALIA EN GINEBRA



FIY: PARTICIPANTES DEL CURSO DE SALVAGUARDIA ORGANIZADO POR LA PROVINCIA STAR OF THE SEA EN LOMERI



COMPOSTELA: ENCUENTRO DE ORIENTADORES



URUGUAY: ENCUENTRO DE HERMANOS DEL POSNOVIADO DE LA REGIÓN AMÉRICA SUR



CHILE - REUNIÓN DE LAS JUNTAS DIRECTIVAS DE LOS COLEGIOS MARISTAS



BRASIL SUL-AMAZÔNIA - HOSPITAL UNIVERSITARIO SÃO LUCAS, PUCRS

CONTINENTE AFRICANO, MADAGASCAR

REUNIÓN DE LA CONFERENCIA DE SUPERIORES

Los Provinciales de las 5 Provincias del Continente Africano se reunieron del 13 al 17 de enero en Antananarivo, Madagascar, para la reunión anual de la Conferencia de Superiores del Continente Africano (CSAC). “Es ya la tercera vez que la CSAC se reúne en diversas Provincias de África: este cambio ha ayudado a transformar la visión del grupo, el conocimiento de la realidad, y el creciente sentido de región marista africana”, ha afirmado el consejero general H. Óscar Martín, que ha participado del encuentro juntamente con el H. Ken McDonald, consejeros de enlace con la Región África.

En la reunión se debatieron los avances de varias comisiones regionales y se revisaron y aprobaron los nuevos estatutos de la CSAC. “En general, fue una reunión muy fructífera en la que hubo un fuerte sentimiento de fraternidad y de futuro compartido”, dijo el H. Ken.

Contemporáneamente se ha realizado el encuentro de los ecónomos provinciales de la Región. Parte de la reunión de la CSAC incluyó una reunión conjunta de los ecónomos y los provinciales para debatir la sostenibilidad financiera de la región. “Lo más importante es la sintonía de los Provinciales de África,



y los grandes proyectos que se van desarrollando en áreas como la formación, la misión, el liderazgo”, concluyó el H. Óscar.

Los provinciales de África son los hermanos Alphonse Tiamaro (Madagascar), Cyprian Bankakuu Gandebo (África del Oeste), Emmanuel Mwanalirenji-Gunduloni (África Austral), Mark Omede (Nigeria) y Venceslas Baindekeli Beimoyato (Afrique Centre-Est).

STAR OF THE SEA

El 20 de enero, Mark Pauschmann comenzó su función como Director ejecutivo de Pastoral de la Provincia. Se trata de una nueva función centrada en la coordinación y el enlace entre diversos grupos de los 11 países de la Provincia. Con más de 20 años de experiencia en la educación católica, Mark ha sido director en cuatro centros de educación católica en Australia.

MÉXICO CENTRAL

Los directores y directoras de las obras maristas se reunieron en la Ciudad de México el 17 y 18 de enero. Durante el encuentro, se generaron espacios de diálogo y reflexión en torno a diversos temas clave para la misión educativa marista. Entre ellos destacó el análisis del documento Misión Educativa Marista: Tras las Huellas de Marcelino Champagnat, guiado por el H. Carlos Martínez, así como la corresponsabilidad en México Central mediante consejos y comités, el impacto de la inteligencia artificial en las escuelas y otros tópicos relevantes para el fortalecimiento de la labor educativa y pastoral.

CHAMPAGNAT GLOBAL

La Red Global Marista de Escuelas propone cursos mooc certificados y gratuitos. Actualmente están disponibles tres cursos.

- Ciudadanía Global (<https://champagnat.global/es/curso-marista-ciudadania-global/>)
- Aprendizaje basado en problemas (en colaboración con FTD): <https://champagnat.global/es/curso-aprendizaje-basado-en-problemas/>
- Inteligencia artificial aplicada a la educación (en colaboración con Edelvives): <https://champagnat.global/es/curso-inteligencia-artificial-aplicada-a-la-educacion/>

En los enlaces de cada curso es posible ver el contenido y como inscribirse.

AFRICA DEL OESTE

INFORME DE SOLIDARIDAD DE LA PROVINCIA

La Provincia Marista de África del Oeste presentó el Informe Anual de Solidaridad (septiembre de 2023 – agosto de 2024). Marca un hito significativo en la misión de la Provincia para fomentar la unidad y la responsabilidad compartida dentro y fuera de los cinco países donde está presente: Camerún, Costa de Marfil, Ghana, Liberia y Chad. El informe resalta los esfuerzos colectivos de los Hermanos, colaboradores laicos, escuelas y Comunidades. Muestra los avances logrados en contribuciones financieras y patrocinios para sustentar nuestra misión de servicio y educación.

“Nuestra misión, como Provincia, en lo que respecta a la solidaridad, es doble: proporcionar acceso a una educación de calidad para los niños y jóvenes que de otro modo podrían ser privados de este derecho humano básico, y mejorar las condiciones de desnutrición que afectan a muchas familias en nuestras comunidades”, afirma el H. Cyprian Bankakuu Gandebo, Provincial, en la presentación del informe.

Los temas clave de la publicación incluyen el lanzamiento de una nueva ONG en Costa de Marfil destinada a ampliar el impacto marista, el servicio dedicado de los voluntarios en las iniciativas de solidaridad y la fructífera participación en la Asamblea de Solidaridad de la Misión Marista en Roma. La transparencia financiera es un pilar fundamental de este informe, con cuentas detalladas de los fondos movilizados y utilizados para apoyar nuestros proyectos educativos y



sociales en toda la región. “Si bien este informe celebra nuestros logros, también reconoce la necesidad de una mayor colaboración, estrategias innovadoras y una mejor comunicación para maximizar el impacto de nuestra misión de solidaridad”, afirmó el H. Cho Nchang A., presidente del equipo de Solidaridad. Y continúa: “Este primer paso es tanto un reflejo de nuestro compromiso compartido como una promesa de hacerlo mejor en el futuro, asegurando que ninguna comunidad marista quede atrás en nuestro viaje colectivo de solidaridad y servicio.”

El equipo provincial de Solidaridad está compuesto por los Hermanos Cho Nchang A. (Presidente), Harry D. Nyanti (Secretario), Jon Lavng Nyuydine, Lawrence W. Doe, Mantobaye F. Kimingar y Pascal Funsu Birkem.

[Descargar el informe, en inglés](#)



REP. DEM. DEL CONGO

LA UNIVERSIDAD MARISTA DEL CONGO CELEBRA LA APERTURA DEL AÑO ACADÉMICO

La Universidad Marista del Congo celebró solemnemente la Apertura del Año Académico 2024-2025 el 14 de enero de 2025, en Kisangani, República Democrática del Congo. La misa fue celebrada por Mons. Léonard Ndjadi Ndjate, obispo auxiliar y vicario general de Kisangani.

El lema de la Universidad Marista del Congo, creada en 2012, es “Vera Scientia Lux Mundi Sit...” (Que el verdadero conocimiento sea la luz del mundo). El presidente del Consejo Directivo de la universidad es el H. Edouard Nanga Luka y el canciller es el H. Venceslas Baindekeli Beimoyato, Provincial de East Central Africa.

Entre sus especialidades la universidad tiene las facultades de Agronomía, Derecho, Economía, Ciencias de la Comunicación y Nuevas Tecnologías de la Información, Psicología y Ciencias de la Educación, y Ciencias Aplicadas. La Universidad funciona gracias a la docencia y supervisión de profesores visitantes, colaboradores externos y 6 asistentes permanentes.

En su Homilía, Mons. Leonard animó a los miembros de la familia universitaria a continuar la obra educativa bajo el influjo del Espíritu Santo, artesano principal de toda Inspiración. “Con la gracia de Dios, en un esfuerzo apoyado en la responsabilidad personal, cada profesor y cada estudiante, a través de la investigación y la interacción, se convierte progresivamente en artesano de nuestra formación académica, espiritual y moral, gracias al Espíritu Santo”. El obispo Leonard limitó su exhortación a los siguientes valores no negociables:

- Respeto a la dignidad de cada persona y de la Institución a través del diálogo, la escucha con miras a la comunión;
- Unidad y cohesión como fundamento y fortaleza de la familia universitaria;
- Aprendizaje en la honestidad y la transparencia, combatiendo y denunciando antivalores como el plagio, la corrup-

ción y el intento de corrupción, el engaño y el fraude en todas sus formas;

- La oración como valor supremo que nos conecta con Dios y le da sentido a todo lo que somos y hacemos.

La misa concluyó con una bendición solemne del jubileo en presencia del representante legal de los Hermanos Maristas en la República Democrática del Congo, el H. Rémy Mbolipisako Dikala, del hermano rector de la universidad, Justin Masandi Kisuku Lez, del rector honorario, de los miembros del Comité de Gestión, del alcalde de la ciudad de Kisangani, del párroco de la parroquia de San Camillo (representado por su vicario), del Presidente en ejercicio de la COSUMA, de los agentes pastorales de la arquidiócesis de Kisangani, la autoridad policial (representada por el Mayor Claude), los 8 miembros de la Comunidad Marista en Kisangani, el personal administrativo, académico y de apoyo, más de 400 estudiantes, la prensa local y los miembros del coro, sumado al personal de protocolo.

Después de la foto grupal, el hermano Justin, rector, pronunció un discurso de visión sobre el programa para el año académico 2024-2025. El alcalde de la ciudad declaró oficialmente, en nombre del presidente de la república, que “está abierto el año académico 2024-2025”.

Al final se compartió una comida en un Espíritu de Familia, característico de todos los Maristas de Champagnat.



SANTA MARIA DE LOS ANDES, PERÚ

PROYECTO DE LA UNIVERSIDAD MARCELINO CHAMPAGNAT CAPACITA MAESTROS INDÍGENAS

Desde el año 2012, la Universidad Marcelino Champagnat de Lima (Perú), acogiendo el deseo y las palabras del fundador de los Hermanos Maristas, “ir especialmente a los más necesitados”, creó espacios y oportunidades para que los maestros de las comunidades indígenas del Datem del Marañón (selva peruana), enclave San Lorenzo, tuvieran la oportunidad de crecer como persona y en el rango magisterial de su país, Perú. Mejorar la calidad educativa y fortalecer la de su comunidad ha sido un sueño que algunos alcanzaron y otros lo alcanzarán.

Es así como se crea el Proyecto “Un maestro para el Datem”, comprometidos en hacer todo el bien que podamos, a toda la gente que podamos, por todos los medios y formas que podamos, en todos los sitios y ocasiones que podamos; en el desarrollo del mismo han sido Titulados-Licenciatura o con grado de Bachiller en Inicial y Primaria unos 711 maestros nativos de lenguas originarias Achuar, Awajun, Kandozi, Chapra, Sahwis, Wampis, Quichua, Hispano hablantes.

Culminación del Proyecto: “Un maestro para el Datem”

En este mes de enero 2025, treinta y seis maestros nativos están camino de la Titulación-Licenciado UMCH y catorce de conseguir su Diplomado de Bachiller. Son los últimos momentos de un Proyecto que ya debería haberse cerrado, según Ley firmada hace 13 años, en 2012. La pandemia postergó dicha clausura. En el momento del cierre del Programa, veintiséis voluntarios de la Universidad Marcelino Champagnat-Lima, colegios maristas y otros colegios solidarios, dentro del Sector Perú y venidos de Bolivia y Chile, Provincia Santa María de los Andes, acompañan el proceso, sorteando las dificultades que conlleva el hablar en un idioma español y pensar en su lengua de origen. Los que recibirán sus títulos Licenciado y Diplomado al término de esta aventura educacional 2025 son 14 maestros varones de origen Achuar; 13 maestros y maestras de origen Sahwis; 2 maestros de origen quechua; 3 maestros de origen Awajun; 8 maestros y maestras de origen Kandozi; 3 maestros de origen Chapra; 3 maestras de origen Wampis y 2 maestro y maestra de origen Hispanohablantes.

No podemos cerrar esta crónica, como es natural, sin acoger los sentimientos de algunos integrantes de estos pueblos originarios, hoy presentes, al confirmarse que ya es realidad el cierre del proyecto “Un Maestro para el DATEM”, terminando de forma presencial en estas tierras-hogar del muy querido DATEM y más queridos maestros “dateños”.

Al solicitarles sus sentimientos en la circunstancia legal de cierre,



se sinceran sintiéndose agradecidos al H. Pablo, Provincial, otros Hermanos, profesores de la Universidad, profesores voluntarios de distintos países, porque sin ellos no habrían avanzado y no habrían sido importantes en sus comunidades como maestros, dicen unos. Otros, preocupados, apenados, orgullosos de su Universidad Champagnat que es única, para ellos, formadora de buenos maestros; todos valoran mucho a la querida Universidad de la que no desean separarse, su alma mater, dicen, que les ayudó a crecer personalmente y crecer en sus comunidades con el espíritu del gran maestro Marcelino Champagnat, al que llevan muy dentro del corazón. Alguno se sincera más y siente “como que un buen amigo me está dejando para siempre”.

“Si Dios nos envía cincuenta buenos hermanos, decía Marcelino Champagnat, (en el Datem hemos tenido 386 voluntarios durante todo el proyecto), haría mayores y mejores obras; lo que nos falta es buenos hermanos, (hemos tenido buenos voluntarios), para dar a la sociedad y a los pueblos originarios, “virtuosos cristianos y honrados ciudadanos” (Champagnat).

Agradecemos a todos los pueblos originarios del DATEM por lo buenos, dóciles, trabajadores, culturalmente abiertos, por progresar con nosotros en el camino de la educación de estos pueblos, a veces abandonados por muchas autoridades legales.

Gracias: maestros Achuar, Awajun, Kandozi, Chapra, Sahwis, Wampis, Quichua, Hispanohablantes por contar con nuestros servicios desde la Universidad Marcelino Champagnat, por acogernos con respeto y cariño cada año que hemos estado con ustedes. El Padre Dios les bendice por siempre.

“Una comunidad, pueblos originarios, es suficientemente rica cuando sus miembros son buenos, y eso es lo que pido a Dios todos los días”. (Marcelino Champagnat.)

Amén.

H. Bernardino Pascual Juárez.

San Lorenzo del río Marañón, 12 de enero 2025

MÉXICO

RETIRO INTERPROVINCIAL CIERRA EL AÑO JUBILAR

Los hermanos y laicos Maristas de México Central y Occidental realizaron el 31 de diciembre el cierre del Año Jubilar de México Marista, que en el transcurso del 2024 conmemoró los 125 años de la presencia de los Maristas de Champagnat en el país y celebró los 100 años del Nacimiento del H. Basilio Rueda Guzmán, Siervo de Dios. El Año Jubilar concluyó con un Retiro Interprovincial que se realizó del 27 al 31 de diciembre, en Guadalajara, y contó con la participación de 110 hermanos de las dos provincias.

El H. Ernesto Sánchez, Superior general, envió un video mensaje a todos los hermanos de México reunidos en el retiro interprovincial: “Es una alegría celebrar en México los 125 años de la presencia marista viviendo un año jubilar. (...) Un año también de los cien años de nacimiento de nuestro H. Basilio Rueda: una bendición para el instituto todo lo que este hermano vivió y realizó. (...) Yo los invito a vivir más una fraternidad visible y creíble, como dije en mi circular ‘cuidando la vida y generando nueva vida’. Y estamos juntos en este caminar”. El retiro interprovincial 2024 comenzó el 27 de diciembre con las palabras de apertura y reflexión de los dos hermanos provinciales, Luis Felipe Gonzáles, de México Central, y Luiz Enrique Rodríguez, de México Occidental. Los 5 días del retiro estuvieron guiados por el H. Antonio Martínez Estaún, expostulador, quien compartió también información sobre el H. Basilio Rueda. Además, en cada jornada, se trató un tema sobre la historia de México Marista, y sus dos provincias, abordados por los hermanos Carlos Martínez Lavín, Lalo Navarro, Juan Carlos Robles, Enrique Escobar, y Luis Felipe Gonzáles, provincial de México Central.

El segundo día del retiro, el H. Antonio Martínez Estaún habló sobre el H. Basilio Rueda: sus cartas, sus circulares, su compromiso con los consejos evangélicos y su vida en la Misión Marista. Por su parte, el H. Guillermo Villarreal, actual postula-



dor, habló sobre el proceso de canonización del H. Basilio. Durante el retiro, el 29 de diciembre, 10 hermanos temporales renovaron sus votos. Siete de México Central: Nicolás Chablé Ríos, Mario Alberto García Ríos, Jorge Édgar Almanza García, Yarib Zaín Daza García, Óscar Israel Souberville Espinoza, Nicolás Pedro Pinzón Martínez, Cristóbal Sebastián Tovías Fraga. Y tres de México Occidental: Víctor Hugo Franco Méndez, Jesús Andrés Morales Reyes y Albino Quiroz Alejándrez.

El 30 de diciembre, se realizó una misa en honor a los Hermanos Jubilares que celebraron sus años de servicio en la misión (80, 75, 70, 50 y 25 años), recordando las palabras del H. Basilio: “Hoy me siento más Marista que nunca”

Los Hermanos del Sector de Haití, que forman parte de la provincia de México Occidental, hicieron su retiro provincial en simultáneo, con el tema: Hemos dejado todo para seguirte Señor. Asistieron 38 hermanos y 4 novicios, reunidos en Torbeck, Les Cayes, en la casa de los padres Capuchinos.

Al finalizar el retiro, los hermanos hablaron sobre el futuro de México Marista, con miras a la unión de las dos provincias, guiados por María y Jesús.

El retiro concluyó el 31 de diciembre con una eucaristía de envío.

Leer más sobre el Año Jubilar en México:

- [Lanzamiento del año jubilar de México Marista](#)
- [125 años de presencia marista](#)



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

X

 https://x.com/fms_champagnat